

УДК 347.215

DOI: 10.18572/1812-3945-2022-1-39-47

## Цифровые финансовые активы в дистанционных инвестиционных сделках\*



**Матыцин Денис Евгеньевич**,  
научный сотрудник Института права  
Волгоградского государственного университета,  
доцент кафедры гражданского права и процесса  
Волжского филиала Международного юридического института,  
кандидат экономических наук  
[Dmatytsin@ya.ru](mailto:Dmatytsin@ya.ru)

В статье исследуется законодательная основа оборота особых инвестиционных криптообъектов — цифровых финансовых активов. Преимущественно — конструкции Федерального закона от 31 июля 2020 г. № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». Критически оценивается терминология, использованная законодателем в положениях, определяющих цифровые финансовые активы и регулирующих их оборот. Утверждается, что термин «цифровые финансовые активы» привязан к инвестору, между тем также непротиворечиво можно называть эти криптообъекты «оцифрованное обязательство», привязав термин к получателю инвестиций. Обосновано, что Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 259-ФЗ содержит самые широкие инвестиционные свободы, при этом не детализируя необходимый правовой инструментарий, не конкретизируя и не раскрывая содержания договорных конструкций их реализации. Обосновано, что требования законодателя, установленные к оператору в Законе «О цифровых финансовых активах», по мнению автора, слишком высокие и жесткие. С различных ракурсов характеризуется инвестиционная сделка с особыми криптообъектами, совершаемая с использованием информационной системы. Отмечается, что в процессе длительной законотворческой работы над Законом «О цифровых финансовых активах» была воспринята всего лишь треть рекомендаций, предложенных учеными, обосновывается громоздкость некоторых положений закона. Выявлены содержательные противоречия текста нормативного акта. Выдвинуты предложения относительно практической отработки положений Закона «О цифровых финансовых активах», которая должна происходить по конструкции смарт-контрактов. Предлагается разработать типовые смарт-контракты — шаблоны и начать их применение под пилотированием и в регулятивной «песочнице» Банка России.

**Ключевые слова:** инвестиции, криптообъекты, цифровые финансовые активы, blockchain-платформа, дистанционно-цифровые инвестиционные сделки, электронные эквиваленты обязательств и требований.

\* Исследование выполнено за счет гранта Российского научного фонда «Трансформация общественных отношений в условиях индустрии 4.0: юридическая превенция» (проект № 20-18-00314).

**DIGITAL FINANCIAL ASSETS IN DISTANT INVESTMENT TRANSACTIONS****Denis E. Matytsin**

Research Scientist of the Institute of Law of the Volgograd State University  
Associate Professor of the Department of Civil Law and Procedure  
of the Volga Branch of the International Law Institute  
PhD (Economics)

The article examines the legislative basis for the turnover of special investment crypto objects — digital financial assets. Mainly — constructions of Federal Law No. 259-FZ dated July 31, 2020 “On Digital Financial Assets, Digital Currency and on Amendments to Certain Legislative Acts of the Russian Federation”. The terminology used by the Legislator in the provisions defining digital financial assets and regulating their turnover is critically evaluated. It is argued that the term “digital financial assets” is tied to the investor; meanwhile, it is also consistent to call these crypto objects a “digitized obligation” by tying the term to the recipient of the investment. It is proved that the Federal Law “On Digital Financial Assets” contains the widest investment freedoms, while not detailing the necessary legal tools, not specifying and not disclosing the content of contractual structures for their implementation. It is proved that the requirements of the Legislator established for the operator in the Law “On Digital Financial Assets”, according to the author, are too high and strict. An investment transaction with special crypto objects made using an information system is characterized from various angles. It is noted that in the process of lengthy legislative work on the Law “On Digital Financial Assets”, only a third of the recommendations proposed by scientists were accepted, the cumbersomeness of some provisions of the law is justified. The substantial contradictions of the text of the normative act are revealed. Proposals have been put forward regarding the practical elaboration of the provisions of the Law “On Digital Financial Assets”, which should take place according to the design of smart contracts. It is proposed to develop standard smart contracts templates and begin their application under piloting and in the regulatory sandbox of the Bank of Russia.

**Keywords:** investments, crypto objects, digital financial assets, blockchain platform, remote digital investment transactions, electronic equivalents of obligations and requirements.